

**Zeitschrift:** Archives héraldiques suisses = Schweizerisches Archiv für Heraldik = Archivio araldico Svizzero

**Herausgeber:** Schweizerische Heraldische Gesellschaft

**Band:** 24 (1910)

**Heft:** 2

**Rubrik:** Gesellschaftschronik = Chronique de la Société Suisse d'Héraldique

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 08.02.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Gesellschaftschronik.

## CHRONIQUE DE LA SOCIÉTÉ SUISSE D'HÉRALDIQUE.

### Nécrologie.

#### M. Fernand du Martheray.

Envoyé extraordinaire et ministre plénipotentiaire de la Confédération helvétique à Vienne.

Le décès très inattendu de notre ministre à Vienne, le 22 mai dernier, a douloureusement surpris aussi bien en Suisse qu'en Autriche.

Il était fort estimé à Vienne, et ses collègues du corps diplomatique, avec le concours de la colonie suisse, organisèrent, le vendredi 27 mai, à l'église protestante, une cérémonie funèbre qui groupa tous les ambassadeurs et ministres accrédités dans cette capitale, des représentants de l'empereur, du prince héritier et de l'archiduc Léopold-Salvator, le comte d'Æhrenthal, d'autres ministres et plusieurs officiers supérieurs, dont deux hauts gradés, Suisses d'origine, les feld-maréchaux-lieutenants de Sprecher-Bernegg et de Goumoëns. Le Conseil fédéral avait délégué M. de Claparède, notre ministre à Berlin. Le service célébré par le pasteur Witz-Oberlin fut particulièrement impressionnant.

Le corps ramené à Lausanne y fut incinéré le 30 mai après une cérémonie non moins solennelle où M. Comtesse, président de la Confédération, retraça les services rendus par le défunt.

M. du Martheray était né à Bugnax sur Rolle en 1860. Après avoir terminé son gymnase il fit des études de lettres, de droit et de sciences politiques à Lausanne, Genève et Paris où il prit sa licence en droit. Il fit ensuite deux ans à Greifswald et Berlin, puis un long séjour en Angleterre.

En 1889, il entra dans la diplomatie, pour laquelle sa connaissance des langues et ses qualités d'homme du monde lui furent d'un précieux secours.

D'abord secrétaire du département politique avec Numa Droz, il eut la bonne fortune de voir ce dernier aux prises avec Bismarck dans le conflit Wohlgemuth. Dès 1890 il est attaché et, dès l'année suivante, secrétaire à la légation de Vienne. Il y eut comme chargé d'affaires la douloureuse mission de présenter à l'empereur les condoléances du Conseil fédéral lors de l'assassinat de l'impératrice Elisabeth. Son tact y fut très remarqué en haut lieu.

Transféré à Rome en 1901, il y eut, en 1902, lors de l'affaire Silvestrelli, à régler ce conflit particulièrement délicat, puisque les relations diplomatiques furent rompues pendant trois mois et demi et que notre ministre à Rome fut rappelé.

Cette même année, le 18 novembre, M. du Martheray fut nommé à Washington, où il devint vite un des familiers de Roosevelt, et un de ses partenaires favoris dans divers sports.

Enfin, en 1904, lors de la nomination de M. de Claparède à Berlin, M. du Martheray fut nommé à Vienne, où l'empereur avait fait savoir que sa présence serait particulièrement bien vue. Il avait à Vienne un crédit que lui enviaient les représentants des grandes puissances.

Le Conseil fédéral l'accrédita spécialement à Belgrade et à Sofia pour négocier des traités de commerce avec la Serbie et la Bulgarie. L'an dernier, ce fut lui qui réussit à amener l'empereur à Rorschach, et qui régla tous les détails de cette entrevue.

M. du Martheray s'intéressait vivement aux choses du passé et spécialement à l'histoire et l'archéologie de son pays. Il s'était aimablement offert à nous pour introduire et appuyer nos demandes de renseignements historiques et héraldiques aux archives impériales à Vienne. M. du Martheray faisait partie de notre société depuis le commencement de l'année seulement. Lorsqu'il nous écrivit pour nous demander de le présenter comme membre à notre société, il nous dit que dès longtemps déjà il avait envie d'en faire partie et il ajoutait modestement qu'il avait toujours renvoyé ne se sentant pas digne de faire partie d'une si docte compagnie.

La mort de M. du Martheray est une grande perte pour notre pays, qu'il a servi avec fidélité et intelligence pendant vingt ans.

---

### Neue Mitglieder — Nouveaux membres.

M. R. A. Bergier, ingénieur, Valentin, Lausanne.

„ l'abbé P. Colliard, Dr en théol., curé, au Locle, Ct. de Neuchâtel.

Herr Adrian Corrodi-Sulzer, Kreuzstrasse 82, Zürich V.

M. Horace Coulin, ingénieur topographe, à Nyon.

Herr Richard Doetsch-Benziger, Paulusgasse 12, Basel.

„ cand. jur. Walther Gnehm, z. Eidmattbühl, Eidmattstrasse 16, Zürich V.

„ Th. G. Gränicher jr., Architekt, Linde 29, Bern.

„ Gaudenz v. Planta, Schloss Fürstenau im Domleschg, Kt. Graubünden.

„ Dr. jur. Werner Stauffacher, Nordstrasse 6, Zürich IV.

M. Paul de Vallière, capitaine instructeur, le Verger, Pontaise, Lausanne.

Herr Direktor A. Walter, Villa Olanda, Monti, Locarno, Kt. Tessin.

„ Dr. phil. Fritz v. Wytttenbach, Pension Préfleuri, Lausanne-Signal.